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國立臺灣師範大學學生赴國外修習 

返國後心得報告書 

一﹑學生資料 填寫日期：2024/03/03 

英文姓名（姓, 名）： 

LO, YU-CHIEH 

臺師大就讀科系所、年級： 

物理學系碩士班三年級 

修習國家： 

日本 

修習校名： 

長崎大學 

修習學院： 

 

修習科系： 

教育學研究科 

赴外學期別： 

＿112＿學年（民國年） 上學期 □下學期 □一學年 

修習期間： 112 年 9 月 ～ 113 年 2 月 

二﹑修習課程名稱 

修習課程名稱 任課教授 學分數 學季/學期 

會話(中級二) 古本 裕美 1 後期 

漢字(中級二) 川崎 加奈子 1 後期 

作文(中級二) 岡部 聰美 1 後期 

    

    

    

    

(表格不足請自行加頁) 
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三﹑心得分享（如學術方面、生活方面、開銷概算等，約1500字） 

1.學業(教育)上 

很幸運的，我在日本的指導老師的實驗室很常會去不同地方參訪或有額外活

動，讓我體驗到我期待體驗的內容，不管是去觀賞高中的壁報發展、林業體驗

的小隊輔、實際參加小學的觀議課。 

課程上因為是研究生的關係，沒辦法修課，但我還是修了三門課。 

我覺得我所體驗的教程課，簡而言之，並沒有太大的差異，除了文化上可能會

導致有些討論中我突然疑惑了一下外，並沒有過多的差別，甚至教室布置、討

論時間，我覺得台灣還更進步，當然一間學校不能打翻一整條船，但就我體驗

到的部分，我覺得是這樣。 

而學校風景上，在生活科、綜合課，我覺得是台灣值得學習的，他們的生活科

已經不是純粹的按照課本，就算是看自己的成長，也會有不同年級的學長姊給

予他們成品的意見，再由一、二年級的孩子們自己去整理學長姐的意見，簡單

來說，我看到了開始學習與不同年齡的人交流； 

綜合課，許多國小的綜合課都已經與地方人士合作，這個合作不只是去做參

訪，而是實際想要達成一件事(比方說由學生來舉辦活動)，而地方人士也不是

只是介紹，而是會實際到學校一起參與課堂，甚至有些已經到在課程設計時就

一起討論的程度。 

我對自己在故鄉教育這堂課上聽到的一個詞非常有感覺，直翻就是「互相借

用」，如果與地方合作的關係是這樣的關係的話，基本上很難有深刻、長久的

合作，該堂課結束就結束了。然而，這種互相借用的關係，往往是最常看到

的。 

了解雙方想達到的目標，在早期就共同交流，共同對話，才能促成長久的合

作。 

而至於理科課，兩國追求的內容很不一樣，就連看高中壁報專題研究中途發表

時都有這樣的感覺，至少我所看到的學校感覺都很像全權由學生自己做，老師

給予的幫助很少，所以有很多嘗試錯誤的時間。 

從學習內容的角度看，我覺得實驗的嚴謹度尚淺，但從學生的表情還看學習表

現的話，又覺得是很棒的風景(高中另外談)，這給我一個很大的衝突感，但也

確實是個可以好好思考的問題。 

而高中壁報中途發表的部分，看得出來有點是學校安排所以被迫上陣，但對於

一個外國人問問題，他們努力回應我的樣子，也讓我覺得這對他們來說應該是

個不錯的經驗。 

2.社團上 

爵士： 

在日本，我體驗到一個預料之外的音樂風格，爵士。 
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來日本之前，也不是說不會聽爵士，但就真的是類似背景音樂撥放，也沒有比

較深入的研究他，也沒有任何爵士，甚至是大樂團的經驗；然而，因為研究生

的關係，管樂社婉拒了我的入部申請，而管弦樂社又暫時停止活動，最後加入

了爵士社。 

老實說，在去見習前，我非常的緊張，畢竟爵士經驗跟概念幾乎為零，更別提

即興了，根本一點想法都沒有，況且我還是研究生；不希望再次被拒絕，但機

率又不為零的心情讓我忐忑不安，然而進去之後，社員們只有，我們來演奏一

段吧，然後就從爵士聖經(一本爵士經典樂曲合集)中挑了一首耳熟能詳的

"Flying to the moon"來進行演奏。 

儘管那時進入即興段時完全不知所措，甚至進入即興段都不知道，但因為看到

所有人都在開心地演奏，失敗了也沒有因懊悔之類的，讓我直接決定，我想跟

這些人一起玩音樂，因此開啟了我的爵士生活。 

雖然半年過去了，對於爵士的概念我覺得還是很淺，但這段時間的體驗是非常

珍貴的回憶。 

管樂： 

雖然被學校的管樂社婉拒，我自己還是跑出去參加了一個社會人樂團，這個樂

團的成員能力都非常好，其實我在裡面壓力滿大的哈哈，而且在這個樂團的唯

一一段 Solo還有點，恩。 

話又說回來，就算壓力有點大，那也是我自己給自己的，樂團的大家都對我非

常友善，也都在聽完 Solo之後鼓勵我說很不錯，但沒能留下一個自認還可以的

成績還是滿可惜的，就之後繼續努力吧。 

3.生活上 

一開始因為哪裡都離有點距離，去超市、去便利商店都要單趟 10分鐘左右，從

超市到學校又要 10分鐘左右，腳踏車又很貴，腳踏車的處裡也很麻煩，所以還

是以路面電車跟走路來當作主要交通手段，但這些久了大概就習慣了。 

因為有空的時間很零碎的關係，我沒有去太多長崎以外的地方，畢竟一去大概

就是單趟一個小時起跳，長崎的生活又結束的很早，所以確實沒有到很多地方

玩。 

但畢竟旅遊就不是我這趟的目的，我也不會覺得有多可惜就是了，更何況留學

不能免稅，日本稅又很高。 

這裡自己煮飯真的很便宜，是外食的 1/2以上，很常會是 1/3左右的價格，所

以在日本十分推薦自己煮，可以大幅度的省錢。 

牛奶也很便宜，可以自己泡茶+牛奶，不用買貴死人的手搖杯哈哈。 

總結： 

很感謝周遭的人給我這個機會，讓我可以在研究所期間圓這個夢，或許跟我想

得不太一樣，但這趟旅程有達到至少 6~7成的目的、體驗到意料之外的事、還

邂逅各式各樣的人，從一開始認識的共同交換的夥伴、在日本的指導老師，到
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我的學伴、研究室的夥伴們、爵士樂社的夥伴們、校外管樂團的夥伴們、以及

在課堂和志工活動中認識的各式各樣的人們，或許我對這些人來說就只是個過

客，也或許從此以後也很難與他們再相見，但這都是我一個很棒、難得且難忘

的回憶。 

四﹑照片（如有，請提供） 
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五﹑影音檔（如有，請提供連結） 

六﹑其他 

 


